

Origine de cette croix huguenote ou Croix de Malte

Ses origines restent mystérieuses. La **Croix Huguenote** ou **Croix de Malte** fut l'insigne des chevaliers 'de Malte' de l'ordre de St. Jean de Jérusalem pour les croisades (avec St. Louis).

Cette croix fut donc reprise comme décoration honorifique de la royauté française : Henri III instaura l'**ordre de Chevalerie du St. Esprit**', puis Louis XIV institua l'**ordre de St. Louis**. Décoration évidemment réservée aux hauts dignitaires catholiques !

C'est pourquoi l'orfèvre nîmois MAYSTRE en 1688 (trois ans après la révocation de l'Edit de Nantes 1685) l'a reprise à la fois comme protestation et comme reconnaissance du roi.

Son succès fut immédiat, d'autant plus qu'elle échappait aux persécutions car elle dérivait d'une décoration à la fois officielle et catholique d'une part et elle permettait d'autre part d'avoir sur soi une croix différente de la croix

catholique abhorrée. La croix huguenote est par excellence le bijou protestant.

Symbolique de la croix huguenote

Appelée croix huguenote depuis la fin du XIXe siècle, cette croix est composée d'une croix de Malte :

- **les 4 branches** de longueur égale, évoquent la croix de Malte et celle du Languedoc. Elles sont reliées entre elles par un motif circulaire qui évoque la couronne de Christ.
- **Les pointes aux extrémités** de chaque branche sont arrondies en forme de boules et au nombre de huit rappellent les béatitudes de Matthieu chapitre 5, versets 3 à 10), règles de vie du chrétien, de celui qui est persécuté pour sa foi.
- **Les 4 fleurs de lys** qui symbolisent la loyauté au roi /Roi.
- **Les 4 lys à trois pétales** (soit un total de douze pétales) pourraient aussi représenter les douze apôtres. Mais combinés au cercle autour de la croix,

ces points représentent la couronne d'épines que Jésus-Christ portait sur la croix.

- **Les 4 raies des lumières** qui émanent de l'enchevêtrement des fleurs de lys avec la croix centrale évoquent d'une part le mystère de la trinité (Père, Fils et Saint Esprit). Et d'autre part, elles symbolisent les 4 évangiles (Mt, Mc, Lc et Jn) ou les 4 points cardinaux, redisent l'amour de Jésus pour nous et nous rappellent son commandement : « aimez-vous les uns les autres » (Jean 13.3-4).
- En bas, **la colombe en pendentif** représente évidemment le Saint-Esprit qui descend du ciel sur nous et témoigne à notre esprit que nous sommes enfants de Dieu selon Romains, chapitre 8, verset 16. De plus, elle pend de la croix car elle représente le **don de paix** et du Saint-Esprit sur la terre fait par le sacrifice de Jésus Christ sur la croix. C'est la même colombe qui était présente au baptême du Christ et à nos baptêmes.

Serait-ce une nouvelle manière pour les protestants surtout réformés de France qui ne font pas le signe de croix de se signer de façon visible et permanente de la croix ?

Ah NON et NON.

Cette croix huguenote est d'abord un bijou avant d'être ensuite le signe de reconnaissance extérieure des réformés. Toutefois,



la conception de la foi chez les protestants réformés qui s'exprime intérieurement évolue un peu et c'est heureux dans un monde de plus en plus séculier. Si le port de ce bijou peut déclencher chez l'autre un espace d'échanges sur la foi protestante ou sur le témoignage de la foi en Jésus Christ etc. Tant mieux. « **Les voies du Seigneur étant insondables** » nous disent l'épître de Paul aux Romains 11 :33.

Que retenir de la croix Huguenote ?

Au total, je réaffirme que la **croix huguenote** est le **signe extérieur** de la reconnaissance des protestants donc des réformés aussi. Son port sous diverses formes n'a **rien de magique mais peut ouvrir à un témoignage**. Ses différents éléments ou symboles **ont un sens politique et spirituel** et permettaient d'affirmer en même temps la loyauté à l'égard du roi ou de l'État ainsi qu'une vraie foi évangélique selon qu'il est écrit dans Romains 13 :1 : » que *toute personne soit soumise aux autorités supérieures car il n'y a d'autorité qui ne vienne de Dieu* ».



Pourquoi les protestants portent la croix Huguenote ? Serait-elle le nouveau moyen des protestants réformés de faire le signe de croix ? Sinon, c'est quoi ?

Avez -vous remarqué que beaucoup de protestants même notre pasteur porte visiblement au cou, aux oreilles ou comme pin's à leurs vestes, la croix huguenote pour aller même aux cérémonies patriotiques et autres ?

